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银川一家人
吴 霜

    两年前，在北京的一
次大型的声乐比赛上，我
担任评委。有一对家长带
着他们的孩子来到我身
边。那个母亲皮肤有些黝
黑，有一双大大的眼睛，
眼睛里闪耀着热情的笑
意，她告诉我他们是带着
女儿从银川来参加比赛
的。我注意到她身边站着
一个大眼睛女孩儿，十二
三岁的样子，个子不高，
是个小胖子，女孩儿的眼
睛里也闪耀着和她妈妈一
样热切渴望的神情。这是
他们的女儿，名叫甜甜，
她非常喜欢唱歌，想跟我
学习声乐，将来也成为一
个优秀的花腔女高音。
两天后女孩儿的父母

带着她来到我的琴房，我
听了她唱歌，同来的还有
他们的另一个更小的女
儿，大概只有十岁左右，
和姐姐不一样的是她很
瘦，但是也很活泼。我听

了甜甜的歌唱，她
唱得很认真，只是
声线显然还停留在
童音的范围，声带
还远没有生长成
熟。我告诉甜甜的父母，
甜甜只有 13 岁，现在学
习声乐歌唱太早了一点，
她的声带还处在生长阶
段，这样稚嫩的年龄练声
乐是不谨慎不适合的，因
为稍不注意可能就会伤害
娇弱柔嫩的小声带，一旦
伤害了，就是永久性的毁
坏，无法恢复，这个年龄
最好还是先认真学习弹奏
钢琴，打好乐理和音乐学
习的基础，之后再学习声
乐，那才是科学的学习方
法。一直安静地站在家人
身后的气质文静的父亲问
了我一句：那您说，她多
大了就可以正式学习歌唱
呢？我说，至少要到 15

岁以后吧。
然后就到了两年以后

的 2021 年。这中间我们
每个人都经历了新冠疫情
的动荡，经历了整个世界
的脚步似乎都停顿了的巨
大冲击。我已经差不多忘
记了两年前曾经来到我身
边的那个带着婴儿肥的大
眼睛女孩儿和那对希望女
儿跟我学习声乐的眼神真

诚的父母。等到疫情变得
可控，生活的正常节奏逐
渐开始恢复的时候，突然
有一天，这一家人又出现
在了我的面前。依然是一
家四口，依然是真诚的眼
神，依然是瘦瘦的妹妹，
只是，甜甜变样了，变得
很厉害，她长大了。
站在我面前的是一个

比实际年龄显得成熟些的
少女，态度是大方的甚至
有些成年人的沉
着。十五岁半的
甜甜，已经长到
了 1 米 67，完全
没有了婴儿肥，
大大的眼睛里还是和两年
前一样盛满了问号。总觉
得她想要说什么，然后还
是她的妈妈说：吴老师您
看看，甜甜现在可以跟你
上课了吗？依稀记起了我
曾经说过的话，过两年我
可以正规地教甜甜唱歌的
承诺，而这个可爱的孩子
以及她可爱的一家人是一
直记得这个承诺的。
她的文质彬彬的父亲

说，那时听了您的话，这

两年来我们一直让
甜甜学钢琴，学识
简谱和五线谱，打
好学唱歌所需的音
乐基础，就是为了

两年以后再来北京找您学
唱歌，希望她将来像您一
样成为一个成功的歌唱
家，当然如果她足够努力
的话。

面对这样的一家人，
我能说什么呢？这样的执
着这样的认真努力当然会
感动任何一个师长。于是
我让甜甜再次来到我的钢
琴旁，我要听一听她的歌
唱，听一听她的声音变成

熟了没有。那天，
她跟着我的琴声唱
了一首 《我爱你，
中国》。

音准、节奏都
很好，这是两年来一直坚
持学钢琴的结果。有时面
对很多像甜甜的父母一样
希望让小孩子学声乐的家
长，我都会告诉他们应该
先让孩子学好钢琴，这是
学习一切音乐专科的基
础，在等待孩子的声带变
得成熟的同时让其学好钢
琴，将会大大地帮助到孩
子将来学习声乐时少走弯
路，声带需要时间成长，
而当声带长成，孩子的琴
技、听力、音准和节奏感
也已达标，这时开始歌唱
方面的专业训练，绝对事
半功倍。我对许多望子女
成龙凤的家长说过多少
次，但是真正记得我说的
话并严格认真地实施了的
似乎只有银川的甜甜这一
家人。
今年 8月 1日，变成

大姑娘的甜甜和她的爸爸
妈妈，还有依然是瘦瘦的
灵动的妹妹就是这样连续
五天来到我家，我正式地
给她上声乐课，从最简单
的单音阶练习起步，教她
怎样歌唱。每天早晨，他

们在宾馆吃过早餐，休息
一会儿就乘车或乘地铁来
到我家，甜甜最喜欢最享
受的歌唱课程就这样开始
了。我告诉她，她让我想
起了自己十六岁时初学声
乐的经历，那时我的启蒙
老师是郭淑珍先生。从踏
进老师家门时起，我就停
止了一切无章无法随心所
欲的歌唱方式，走上歌唱
的正道。甜甜妈妈高兴地
说：我们甜甜现在也走上
正道了！

甜甜连续上了五节
课，从音阶练习开始，同
时练唱“孔空练声曲”和
一些浅程度的歌曲。甜甜
的声音已经完全成熟，有
很好的音色和宽广的音
域。她的眼睛更加明亮，
兴奋开心的情绪一天比一
天浓厚。但是很快，他们
要回家了，我给她布置了
初步的练习计划，在音乐
书店里购置了几本乐谱和
歌曲集，以便回家继续练
习。

我发现这一家人十分
抱团，不管做什么都喜欢
同步，倾巢出动。这是一
个多么紧密的充满爱的家
庭啊！他们说甜甜以后还
是要来北京跟我上课，会
利用每一个长假的时间，
如果间隔太长就视频远程
上课。下一个日程应该是
在今年的十一长假，我说
下次来就妈妈陪着吧，不
用花费那么多啊。听了我
的话，一家四口相互对视
一会儿，笑了。

十一长假，如果这一
家人又出现在我面前，我
是不会意外的。
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    半年多前我得了癌症，浮过生命海，辛苦挣扎上
岸。其实此后半年多比预想的辛苦许多，还节外生枝多
出一颗热疖头，就长在下巴下方的颈脖上。
小时候生过几次热疖头，如额头上，大概是外面玩

多了，太阳晒多了。等它红了、肿了，有脓头了，挤掉就
完事，最多十天一个星期，好像也不用药。
成年以后就没这回事，不料到七十四岁了又来一

次，而且是在病中。这颗热疖头的成长过
程也很不同凡响。
三个多月前发现脖子下多了一个疙

瘩，很快变成黄豆大小，不挤不压就不
疼。一天天拖过去还是那样，只是稍微大
一圈。
那时我在医院治疗，其间用过各种

抗生素和非抗生素的消炎药，那疙瘩似
乎没受啥影响，不见小，也不长大，就那
样“僵脱了”！还做了一次超声波检查，说
里面发炎的东西仍在寻找“出路”。那就
耐心等吧，不知还要多久。
又过了一个多月，终于稍有变化。有

时洗脸后发现疙瘩边上有点点血迹，用
碘酒消消毒就结了条小痂。一天天下来
疙瘩略有缩小，仍不知最后如何收场。
直到前几天洗澡后，发现上面掉下来一
整片的痂，里面露出红色的鲜肉。一时不

知所措，只得先用碘酒消
消毒，再涂上一层抗生素药膏，外面覆盖
护创胶布。
第二天早上赶去附近的社区卫生服

务中心，大概等同于早先的地段医院吧。
挂了外科，不用怎么等就看上了。医生是位男青

年，我刚坐下扯开胶布，他看了一眼马上说我们这儿看
不了，可能会烂，要去区里那所三级医院，要用那儿专
门的“凡士林纱布”。我还没回过神来多问几句，只得离
开诊室，回家路上还在纳闷：这家地区医疗中心挺新
的，硬件看起来不错，弄得干干净净，但如果外科连一
个疖子都对付不了，还能看什么病？！另外，区里那家三
级医院拥有的“凡士林纱布”似乎挺神，那为啥不能下
发给地区中心使用，想想应不会涉及专利保护吧。
暂不按医生指点去那家三级医院，下午要到医院

开化疗的针药，顺带去外科门诊请教，以释疑团。接诊
的也是年岁不大的男医师，他看了疮口也很快就说：不
是快好了吗？快好了？我又感到一次冲击。他说，不用
再贴胶布，让疮口多暴露在外。我问要不要用碘酒消消
毒，他说“那可以”。我真的松了一口气，回家后就如此
办理。但总还不放心，不断注意伤口变化，不时用手机
自拍观察。24小时过去了，疮口已完全干了，面积缩小
一半，疖子本身也明显缩小。
应该就这样发展下去了吧？真是戏剧性的收尾，即

使可能还要拖上些时间。想起文化人喜欢讲的一句话：
每个人心中都有自己的哈姆雷特。那么，一颗热疖头在
每个医生眼中都会有自己的解读？我如果去了区里那
家三级医院看上门诊，第三位医生又会有怎样的诊断？
会用“凡士林纱布”吗？

“知行合一”的吴贻弓
金 莹

    近日读上海戏剧学院教授石
川老师撰写的《流年未肯付东
流———吴贻弓传》，读到一些有趣
的往事，有许多是电影背后不为人
知的细节。比如，在戈壁滩上拍戏
时，高原反应带来身体的种种不
适，头痛、头晕、疲倦、呼吸困难，牙
周炎复发的吴贻弓半边脸都肿了，
还坚持在滚烫的沙漠上坚持工作。
再比如，为了完美呈现剧本中的一
句“太阳落山了”，吴贻弓导演在气
候变幻莫测的沙漠里足足
拍了一个星期的落日。至于
一些电影拍摄过程中造成
的遗憾，他会感到十分羞
愧。“在他看来，影片的这个
缺点完全可以避免，是自己的失
职。”

还有一些故事则显示出吴贻
弓导演性格上的坚韧与可爱。在下
放到上海生物化学制药厂的那段
时间里，虽然遭遇精神和现实生活
的双重打击，但他并没有对自己放
任自流，反而自学生物知识，对制
药流程进行改进，竟然让生产线的
日产量提高了三倍。于是，“吴贻弓
从此成了人见人爱的小吴”。

在阅读这本书之前，我对吴贻
弓导演的印象更多的是由他的作
品构成的。作为中国第四代导演的
领军人物之一，他的作品为几代人
留下了美好而深刻的历史文化记
忆。《巴山夜雨》的哀而不伤怨而不
怒，《城南旧事》的细腻克制，《姐
姐》的真实质朴，《流亡大学》的家
国命运，《阙里人家》的文化传承，
《月随人归》的人性至善……这些
电影史和评论家所下的定论对于

以前的我来说，有些“知其然而不
知其所以然”的茫然。但是，在看了
传记中看似无关其实彼此牵连的
诸多细节后，我似乎有些从内心理
解了石川对吴贻弓导演的评价：
“一个诗意的现实主义者”，“一方
面，他的美学观念指向儒家的家国
情怀，另一方面，他又立足于现实
的土壤当中，用自己的方式回应现
实提出的任何的问题和挑战。”

听这段话是在数年前上海市

文联召开的“心系电影 德艺双
馨———吴贻弓导演艺术与文化精
神纪念座谈会”上。在这个座谈会
上，我还听到了许多人对吴贻弓导
演的真挚追念。我至今记得导演成
家骥说了一段话。作为一位曾在吴
贻弓八部电影和一部电视剧作品
中先后担任了场记、导演助理和副
导演的“追随者和合作者”，成家骥
导演讲述了自己初入电影界的经
历：他一开始对电影导演这一行可
说是一窍不通，担任场记工作时，
连一张场景表也制订不出。“作为
导演，吴贻弓不厌其烦地手把手帮
我完成了第一张场景表的制订。后
来，我制订的场景表十分详细，把
群众演员数精确到个位数，连道具
的类别和数量都有要求，这都得益
于吴贻弓对我的示范和开导。在我
人生的困难期间，他同情我，理解
我，多次为我流下热泪。他曾拍着
我的肩膀，跟我说：‘好好的，我们

一起干。’”
我也还记得，上海市文联主席

奚美娟谈到上世纪 90年代召开的
一次她的个人表演艺术研讨会，吴
贻弓出场作了压轴发言。“吴老师
在发言中没有一味地夸奖我，而是
对我的表演提出了许多希望和将
来努力的空间，听得出来他对我的
表演优点和不足都做过认真思考，
语重心长，让我非常感动。”当年曾
追随吴贻弓拍摄《城南旧事》《姐

姐》等作品的导演江海洋也
说道，“身为大我几辈的尊
长，他始终对我以诚相待。拍
摄的时候，即便我因为经验
不足而造成问题，他也从来

没有责备过我。他尊重每一位成
员，使我懂得了教养的含义。”

有谦谦君子之德，才有谦谦君
子之作。吴导的作品为几代人留下
了美好而深刻的作品，而支撑了这
些美好深刻的记忆的，既是导演美
学风格上对民族诗学的回归和超
越，也是吴贻弓导演个人品格和情
怀的一种外在体现。“吴贻弓先生
用自己的一生践行着电影理想、践
行着对祖国和人民的挚爱；用自己
的作品书写着隽永的艺术追求，书
写着真挚的家国情怀；用自己的言
行诠释着德艺双馨的内涵，诠释着
电影工作者的责任和使命。”如今
再看这段数年前的评价，我开始读
出了每一个字背后的重量。

捡来的孩子
王 晔

    没错，我一直都说，
我是我们家最笨的那一个
呢。

举个例子吧，我小时
候，大伯大妈盯着说我是
捡来的，说得有鼻子有

眼，煤堆上捡的，兴化的
农民开着大粪船来城里，
把我扔在煤堆上。
“就不是”，我强忍住

气，绷着脸说，也只能说
出这三个字。
“就是。”明明看得见

人家都要含不住泪了，大
妈还要一边这么
说，一边奔到厨房
里，把我爸爸的一
件旧棉袄，一件退
役为焐饭锅好帮手
的旧棉袄拖来：“你看，你
刚捡回来时就是裹在这里
头保暖的，那个冬天，特
别冷。我们都亲眼看到
的。”

那个冬天的确特别
冷，我想起妈妈常说我出
生的那个冬天几乎不见太
阳，我的头和那个冬天的
其他襁褓里的头一样成了
乒乓球，一捏一凹塘，瘪
下去。

乒乓球头的旧伤疤猛

然让人揭开，加上这突如
其来的新伤，我终于放声
大哭，悲愤至极。妈妈和
爸爸立刻说：“拿你开心的
呀，真是个傻丫头。”然而
一丝淡淡的不安和怀疑过

了很久才彻底
清除。
我妹妹和

我当年一般大
时，也不过五

岁，大伯大妈也拿这话戏
耍她。我紧张地听着，想
着妹妹一哭我就立刻冲出
去揭穿这千古的谎言。

妹妹竟嘿嘿地笑了 :

“不可能！”
大伯大妈来了劲，要

和妹妹说说理:“ 还不信
了，还不可能了！”

妹妹说:“妈妈
爱吃青菜心，我也
是，爸爸走路是那
样甩胳膊的，我也

是！”
五岁的妹妹当然不知

道“遗传”这个字眼儿，
但她说出了大伯和大妈无
法反驳的两个事实。
没错，想起来就笑痛

肚皮，家人和邻里一直都
忍不住的，笑一个四五岁
的女孩儿怎就能和一个四
十一岁的一米八二的男人
一样，摆动着胳膊走路
的。
还好，这捡来的孩子

的说法如今似已绝迹。我
们这一代里也有人到成年
还为此苦恼的。我们逸圃
大院第一个进老丁家的长
女三十岁上做了母亲，还
是忍不住摸到我外婆家，
认真地问老街坊里她最信
得过的老太太 :“赵家外
婆，您一定要告诉我一句
实话，我到底是不是捡来
的。”
她有个被奶奶和父母

宝贝着的弟弟，如今我怀
疑一定是这个缘故，她才
一直记着“捡来的”话头
儿。

书法 姜 樑

责编：杨晓晖

    当刘德华
反问为什么大
家要夸他，请看
明日本栏。

扫一扫，关注“夜光杯”


